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在谈到消费金融时，徐诺金坦
言，目前领域内还存在着不少问题，
这些突出问题表现在三个方面。一
是居民部门杠杆率持续走高，潜在风
险不容忽视。二是存在诱导借贷、套
路放贷和不规范催收的情况。三是
存在过度授信问题。

现代科技使金融业态发生巨大
改变，金融风险的形态、路径和安全
边界出现重大变化。徐诺金表示，数
字货币、网络安全、信息保护等都给
金融监管带来了新挑战。

疫情的冲击，也使得新老问题相
互交织叠加，结构复杂的高风险影子
银行容易死灰复燃，银行业不良资产
反弹压力骤增，一些中小金融机构资
本缺口加速暴露，企业、居民和地方政
府债务水平进一步抬升，不法金融机
构依然存在，非法金融活动屡禁不止。

“金融法规制度还存在较多短
板，一些基础法律长时间没有修订，
有的规章制度落地执行时变形走
样。”徐诺金列举了一些在法律监管
方面的挑战。比如说，现有法律法规
震慑力不足，违法违规成本过低；金
融机构常态化风险处置机制尚待完
善。非正规金融体系交易活动缺乏
有效约束；信息披露机制有效性不
够，信息披露不及时不全面，市场透
明度须进一步提高。

此外，徐诺金还提到，目前金融
监管资源不足。金融基础设施助力
监管的有效性还有待提高，监管工具
和手段都难以满足实际需要，高素质

监管人才也较为缺乏，资金和技术等
资源保障亟待充实，基层监管力量十
分薄弱，这都需要不断完善。

对于消费金融领域存在的问题，
徐诺金建议可以从三个方面入手。
第一，要澄清认识，避免依赖消费金
融刺激消费。加快构建新发展格局，
要坚持扩大内需、激发国内消费潜力
这个战略基点，但不宜靠发展消费金
融来扩大消费，因为消费本身并不是
长期经济增长的促进因素。金融工
具可以平滑个人消费，但对扩大消费
作用有限，过度透支潜力有害无益。
要更多从促进就业、完善社保、优化
收入结构、改善消费环境等方面发
力，始终把扩大内需同深化供给侧结
构性改革有机结合。

第二，要强化消费金融不法行为
监管。比如严格打击不法催收行为，
严格执行最高人民法院关于借贷利率
保护上限的新规定；推动信用卡额度、
消费金融授信额度纳入人民银行征信
系统，用于消费金融机构开展业务审
查，避免多头授信带来的过度授信问
题；严格消费金融业务牌照管理和对
消费金融机构的资本监管，禁止无资
质的互联网公司、小贷公司开展消费
金融业务，禁止消费金融公司将授信
审查、风险控制等核心业务外包。

第三，要加强金融消费教育。以
多种形式强化消费金融案例教育，引
导健康消费理念，建立专项法律援助
机制，提高社会公众远离金融诈骗和
利用法律武器维护自身权益的能力。

河南是华夏文明的发源地，也是
中华文化的重要发祥地，同时，也是
黄河文明诞生、黄河文化孕育发展的
核心地域。如何直观形象地让人们
认识、了解、感知黄河文化，一直萦绕
在程芳的心头。

“我感觉，在河南省内选择一个
地方，将黄河文化全面、客观、系统地
展示出来，打造一个享誉全球的‘黄
河文明之都’，成为黄河文化的‘名
片’，让世人一提这个地方，就想到黄
河文明，就想到中国文化。”程芳说，
而要选择这样一个地方，河南省会郑
州最为合适。

程芳说，郑州作为八大古都之一，
是一座底蕴深厚的国家历史文化古
城，它处于十三朝古都洛阳和八朝古
都开封之间，文物资源众多，拥有包括
商城遗址、裴李岗遗址、双槐树遗址、
北宋皇陵、轩辕黄帝故里、杜甫故里、
潘安故里在内的遗址遗迹达1万余
处，世界文化遗产2处，国家级重点文
物保护单位共38处43项，省级重点文
物保护单位128处。回望历史，夏商
两朝先后在郑州地区建都，周朝春秋
战国时期的管国、郑国、韩国也先后建
都郑州地区，可谓历史厚重。

值得一提的是，郑州是历史上和
黄河关联度最高的城市之一，当今的
郑州更是全国人口大省河南省的省
会，人口逾千万，更是全国重要的铁

路、公路、航空交通枢纽、国家级中心
城市，GDP过万亿城市。

程芳说，郑州完全具备“黄河文
明之都”先天条件及经济实力，但“硬
件”不足也是不争的事实。

为弥补不足，程芳建议：通过建设
一座黄河文明园（能全面、系统、客观、
有重点地将整个黄河流域五千年文
明史在一个园区表现出来）等一系列
相关措施，将郑州打造成“黄河文明
之都”，让人们直观、形象地了解、认
识黄河文化，感知黄河文明，同样也
是讲好黄河故事的一个具体体现。

程芳代表来自古都开封，是开封
市汴绣研究所的一名工艺师。振兴
传统工艺，也是她关注的话题之一。

“中国传统工艺是中华民族几千
年勤劳智慧的结晶，大多都是国家非
遗项目，保护传承好发展好是我们这
一代的历史责任。由于各地经济文
化发展水平各异，地方政府领导认识
深浅不一，对传统工艺项目振兴计划
实施政策也各有千秋。”程芳说，需要
从国家层面出台有关政策，规范对振
兴中国传统工艺项目的执行力度。

程芳建议，文化和旅游部每年应
对有振兴中国传统工艺项目的地区
在制定政策、采取措施、执行效果上
加大督促检查力度，以防流于形式，
糊弄上级，争取在“十四五”期间中国
传统工艺振兴有大的起色。

国家统计局数据显示，截至2019
年年末，中国60岁及以上人口约有
2.54亿，占总人口的18.1%，中国人口
老龄化步伐加快也给老年医学工作带
来机遇和挑战。

从事老年医学工作30余载的黄
改荣对老年人看病的难题深有感触。

“应该从老年人实际情况出发，不
要楼上楼下跑很多地方，给他们建立
一个就诊绿色通道。”黄改荣是一名老
年科的科主任。她说，一位老年患者
有10种8种病的情况很常见。如果
没有老年门诊群，老年人一个病需要
跑一个楼层、找一个科室。如果有一
个类似老年门诊的门诊群，都建在一
个楼层，一楼最好，这样给老年人建立
一个就诊绿色通道，会便捷很多。

据了解，中国多地相继探索出了
一些民间资本参与养老服务的新模
式，但仍存在参与热情不高、专业护理
人员短缺等问题。

黄改荣坦言，高度重视老年科建
设，可以有效补充民间养老方式的不
足，还有望缓解人口老龄化带来的诸
多难题。2019年，国家卫健委发布
《老年医学科建设与管理指南(试
行)》，对老年医学科设置标准、设备配
置、人员配备等都做了详细规定。黄
改荣是参与制定者之一。

“一个老年科一个科室建设，一个
队伍建设，它不是一蹴而就的。老年
医学科的人都要懂老年医学，而不是
说我就懂一个亚专业。”黄改荣说道。

全国人大代表程芳：

将郑州打造成“黄河文明之都”

过去一年多，黄河文化
“嗨”起来了。作为河南人及
文化传承工作者，全国人大
代表程芳的欣慰之情难以言
表，但同时也有自己的思考：
河南作为黄河文化核心区，
怎样才能直观形象地将黄河
文化发扬光大？在十三届全
国人大四次会议期间，程芳
向大会提交了关于“将河南
省会郑州打造成黄河文明之
都”的建议。

□东方今报·猛犸新闻
首席记者 梁新慧

全国政协委员黄改荣：

尽快建立老年科
让老人就诊少跑路

最怕去医院看病，楼上楼下
跑，跑一趟医院，透支一次体
力。这样的感觉，对年轻人来
说，都是困扰，更别提老年人了。

今年的全国两会上，全国政
协委员、河南省人民医院老年医
学科主任黄改荣从实际出发，建
议应尽快建立老年科，解决老年
人“一体多病”的难题，给老人一
个就诊“绿色通道”。

□东方今报·猛犸新闻记者董彩红全国人大代表徐诺金：

避免依赖消费金融刺激消费

消费是拉动需求的重
要力量，在构建新发展格局
的大背景下，正受到越来越
多的重视，消费金融发展迎
来重大机遇，但是同时，我
国消费金融行业面临着一
些问题。对此，全国人大代
表、中国人民银行郑州中心
支行党委书记、行长徐诺金
建议，要避免依赖消费金融
刺激消费，引导消费金融健
康发展。
□东方今报·猛犸新闻记者 李莉
■见习记者 王琳实习生 王舒镭


